

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 19.

Mahón, viernes 24 Noviembre 1899.

N.º 5556

## SECCION POLITICA

### «Le Temps» y España

El gran periódico parisién analiza en un notable y razonado artículo la actual gravísima situación política de España.

Por primera vez después de mucho tiempo—dice «La Temps»—entra en la política española un nuevo elemento. El gobierno no solo tiene ahora que luchar con el Parlamento, sino con las Cámaras de Comercio que representan fuerzas considerables y reales preñadas de amenazas.

Detrás de los «leaders» de las Cortes está su clientela. En cambio, detrás de las Cámaras de Comercio están los elementos más sólidos de la producción nacional: la masa de trabajadores del campo y del taller, las realidades más tangibles y los más vitales deseos. Teniendo en cuenta la diferencia de épocas se puede hallar muchas analogías entre la gran crisis que pasó la monarquía francesa á fines del siglo pasado, cuando reunió los Estados generales y la crisis actual de España.

La realza francesa presumía imponer al país un papel que le había trazado de antemano sin tener para nada en cuenta las aspiraciones de aquél. El gobierno español tampoco tiene para nada en cuenta las observaciones de las Cámaras de Comercio, que quieren que desaparezca un sistema administrativo condenado, porque paraliza y mata la vida nacional. Las Provincias Vascaas, Cataluña y Valencia hacen eco á las aspiraciones de las Cámaras, reclamando la segunda la autonomía administrativa y económica, negándose á satisfacer los impuestos mientras no atiendan sus peticiones. No se trata de una revolución á mano armada, pero no deja de estar Barcelona en estado revolucionario.

Los cinco mil industriales y comerciantes de Barcelona

que han dado la señal de ese movimiento revolucionario, dejando de pagar los impuestos, hacen lo mismo que los industriales de Roma, que cerraron hace tres años sus tiendas para ir á protestar ante la presidencia del Consejo contra el impuesto mobiliario. Demostraciones de ese género, luchas por esa clase de ciudadanos son un indicio verdaderamente grave. y los que sólo ven en ellas el resultado de excitaciones políticas, ven muy poca cosa.

## SECCION DE NOTICIAS

### Carta de Madrid

Madrid 20 de noviembre.

Se había dicho en el Congreso á primera hora que la huelga de los operarios de los tranvías de Madrid estaba en principio satisfactoriamente resuelta, gracias á la intervención del ministro de la Gobernación. Pero el señor Dato, contestando al diputado por Madrid señor Ruiz Jimenez, ha manifestado que no ha podido aceptar el arbitraje que se le había ofrecido, por exigir la comisión de los huelguistas, como condición para reanudar el trabajo, conocer antes el fallo arbitral.

Tanto los obreros como la Dirección de la Compañía están animados de un espíritu de transacción; pero el señor Dato ha creído que no podía acceder á la condición expresada por los primeros sin faltar á la más estricta neutralidad en que debía colocarse como árbitro en la solución de este conflicto.

El asunto de la huelga ha sido el de mayor interés de los tratados en la primera parte de la sesión.

Poco después de las cuatro de la tarde se entró en el orden del día, continuando la discusión sobre las obligaciones generales del Estado.

Parece que el horizonte político se va despejando y que, previas algunas transacciones, el Congreso dejará aprobado en lo que resta de mes el presupuesto de gastos, que pasará inmediatamente al Senado. Es, pues, de creer que, sin necesidad de sesiones dobles ni de prórrogas, el presupuesto general podrá ser sancionado por la Corona en los últimos días de diciembre próximo y empezar á regir desde 1.º de enero.

En un pueblo de la frontera portuguesa que limita con la provincia de Salamanca, llamado Alpedrihuo, se ha comprobado oficialmente la aparición de un caso de peste bubónica. Este hecho ha despertado más el celo de las autoridades españolas

para impedir que la terrible epidemia pueda traspasar la frontera é invadir el territorio español, donde hasta ahora no se ha registrado un solo caso de dicha enfermedad.

### Desde Barcelona

Lo que para mí ayer tarde eran solo rumores, para los industriales detenidos era una realidad triste.

Una hora después de haber acordado los sindicatos de los gremios que estos depusieran su actitud, eran sorprendidos varios industriales en la cama, obligados á vestirse á toda prisa y conducidos á la cárcel. Como ya dije, muchos lograron escapar, ó por no hallarse en sus casas ó por haber logrado evadirse á tiempo. Se cuentan algunos casos curiosos que voy á referir á título de curiosidad y sin que salga garante de su certeza. Se dice que uno de los industriales que había de ser detenido asistió á la detención de otros embozado en una capa y cubierta la cabeza con una gorra. De otro se cuenta que al preguntar por él la policía afirmó que no estaba y que acompañó á los agentes, alumbrándolos, en el reconocimiento que practicaron a fin de que se convencieran de que el que buscaban «realmente» no estaba en la casa.

La última noche, según noticias que acaban de darme, se han practicado nuevas detenciones.

Ayer fueron muchos los que pagaron y esta mañana en las oficinas de la recaudación hay empujones.

Los cinco presidentes no han podido evitar lo que querían, esto es, la desbandada. La conducta del Capitán General ha hecho imposible la retirada en orden y á los gritos de «¡Nos han vendido!» «¡Nos han hecho traición!» «¡Qué nos cortan!» se ha producido una dispersión general.

No podía suceder otra cosa.

Los cinco presidentes aconsejaron á los sindicatos que depusieran su actitud y que recomendaran á los industriales el pago del primer trimestre; los sindicatos, en vista de sus explicaciones los dieron un amplio voto de confianza. Se habló inmediatamente de la forma en que podrían serles condonados los recargos, de la conveniencia de que se les permitiera abrir las tiendas á aquellos á quienes les habían sido cerradas por orden de la autoridad. Todos estaban convencidos de que se había hecho una retirada y de que el enemigo les respetaría; y cuando más seguros se creían ven que se empieza á prender gente y que la autoridad que hasta entonces se había mostrado muy débil, extrema las medidas de rigor.

Hay más: Ayer tarde los cinco presidentes visitaron al general Despujols y no debieron de salir muy bien impresionados de la entrevista, puesto que llegaron al Fomento del Tra-

bajo Nacional muy cariacontecidos y escribieron en las pizarras una nota que poco más ó menos, decía: «El general se niega á tratar con nosotros, por lo cual renunciamos al voto de confianza que se nos confirió»; nota que á los pocos momentos era cambiada por otra concebida en los siguientes términos: «La comisión renuncia á proseguir sus gestiones con e. Capitán general, sin renunciar por esto á la confianza que en ellos han depositado los sindicatos de los gremios.»

Según rumores la conferencia de la comisión con el Capitán general tuvo un carácter poco amistoso.

Para no juzgar con ligereza la conducta del Capitán General se han de tener en cuenta dos aspectos de la cuestión: primero, que se diría que se ha esperado á que el enemigo se retirara para perseguirle y acosarle; segundo, que el Gobierno había de tener interés en desprestigiar á los cinco presidentes y en dispersar al enemigo para que careciera de jefes y para que no pudiera rehacerse organizar mejor sus fuerzas y presentar la batalla con mayores ventajas y hay que confesar que si desde el primer punto de vista la conducta del general tendría poco de noble, desde el segundo constituirá un ardid muy hábil.

Para completar el cuadro he de añadir que el señor Conde de Caspe ha enviado un telegrama de felicitación al Fiscal del Tribunal Supremo por su última circular, declarando de jure la resistencia pasiva al pago de la contribución, telegrama en el cual se extiende en consideraciones sobre el conflicto actual, juzgando de hechos y de personas y añadiendo que para él la circular del señor Viada es un verdadero «sursum corda».

B. AMENGUAL.

20 Noviembre 1899.

(La Almudaina, de Palma)

## TELEGRAMAS

Madrid 19, 11 n.

Se afirma en los centros políticos que el general Cornet será nombrado alcalde de Barcelona.

Londres 19.

Procedente de Nueva York ha llegado á esta capital el notable electricista italiano Guillermo Marconi.

El gobierno de Washington ha acordado la adopción de su sistema en la escuadra yankee y en el archipiélago de Haway.

Dentro de algunos días los buques de guerra ingleses que componen la escuadra inglesa del Mediterráneo, comunicarán entre sí por medio del sistema de telegrafía inventado por Marconi.

Madrid 20, 5'50 t.

El general Azcárraga contestando al Sr. Cobian declara que se prorrogará el plazo de la redención del servi-

cio militar, hasta la víspera del ingreso en filas.

Madrid 20, 11'15 n.

Han comenzado á venderse en Valencia, sellos valencianistas, mandados fabricar por los partidarios del regionalismo en aquella ciudad.

Madrid 21, 10'10 m.

Londres.—El día 24 de los corrientes saldrán siete iones trasportes para la colonia del Cabo.

Llegaron últimamente al Africa 30.000 ingleses.

En un nuevo ataque de Ladysmith fueron rechazados los boers.

Madrid 21, 10'35 n.

París.—Ha sido suspendida la vista del proceso contra Zola, obediendo á órdenes del ministro de Justicia.

El Diario Oficial publicará un decreto, anunciando el sobreesimiento de las causas relacionadas con el proceso Dreyfus.

Madrid 22, 3 m.

Se han publicado los detalles del proyecto del ingeniero monsieur Bernier para construir un tunel submarino en el estrecho de Gibraltar que enlace á Europa con Africa.

## Extranjero

### En globo desde París á Suecia

Escriben desde Estokolmo el 2 de octubre:

Dos franceses, el conde de Castellón de Saint-Victor y el ingeniero Mallet, miembros de un club aeronauta de París, han echado anclas en Langvih, cerca de la población sueca de Vestervik, despues de un viaje de 23 horas. Los excursionistas hacen la siguiente relación de su viaje:

El sábado, despues de las seis de la tarde, levantaron el globo en París, subiendo con viento fresco de Sudeste. El domingo, al amanecer, el globo había llegado á tal altura que les fué imposible determinar donde se encontraban. En el trascurso del día atrevesaron el canal del Emperador Guillermo, el grande y pequeño Bell y el Sund.

Al llegar al continente sueco, el globo siguió su marcha, envuelto siempre entre nubes que no les permitieron ninguna orientación. Como los navegantes querian evitar pasar por el mar Báltico, á las seis y media de la tarde bajaron en el bosque de Langrik, pernóctaron en el pueblo y el siguiente día lo ocuparon en el arreglo de su globo, que solo ha sufrido muy ligeras averias.

Se muestran muy satisfechos de su viaje y calculan que la altura máxima á que llegaron fué de 3.000 metros, yendo con una celeridad de 110 kilómetros por hora.

El contenido del globo es de 1600 metros cúbicos y el lastre al principiar el viaje era de 400 kilogramos, de los que quedaron 90 al bájarse.

La temperatura durante el viaje cambió entre 6 y 12 grados centígrados sobre cero. La distancia recorrida en 23 horas por los dos franceses es aproximadamente igual á la que hubieron tenido que recorrer Andrée y sus compañeros para llegar al Polo Norte.

### Portugal y la política inglesa

Ningún país europeo ha permanecido tanto tiempo y tan fielmente sometido á Inglaterra como Portugal. Pudo decirse con razón que, desde mediados del siglo diez y ocho, el reino lusitano ha sido una colonia inglesa, y Portugal no ha sacado más que

desengaños de esa alianza. Cuando los ingleses le arrebataron brutalmente la mitad de las posesiones que ahora constituyen el dominio de mister Cecil Rhodes, refunfuñó un instante, pero ello duró poco; en seguida volvió á doblarse al yugo.

Al principio, esta sujeción obedecía principalmente á motivos económicos. Inglaterra había acaparado á su favor todos los viños de Oporto, cuya producción era el principal recurso del país.

Actualmente, estos motivos económicos subsisten, pero á ellos se han añadido razones políticas. La dinastía es una rama de esa pululante familia de los Sajonia-Coburgo, á que pertenecía el príncipe Alberto, esposo de la reina Victoria.

La dinastía portuguesa no es de lo más popular. Se encuentra en una situación especialísima, entre los republicanos y los partidarios, todavia muy numerosos, de la antigua dinastía de braganza. Su principal apoyo está en la flota inglesa, que, á la primera señal de revolución, penetraría por el Tajo, colocándose en frente de Lisboa.

### El baile en la Exposición

La Danza tendrá su palacio en la próxima Exposición Universal, y hay quien asegura que este palacio sera el edificio mas hermoso de la «Calle de París». En él se expondrán á nuestros ojos todas las danzas antiguas, religiosas, guerreras, báquicas, pintorescas, rítmicas y animadas escenas de costumbres. Algunas de ellas son verdaderas maravillas.

Allí veremos las danzas espartanas: el «chormus» inventado por Licurgo; las danzas del Himeneo y de la Inocencia, en que las jóvenes lacedemonianas no llevaban más traje que el de su pudor (no se respetará el traje); la Automa, ó danza de las flores; las Cariáticas y la Bibasis, en que las bailarinas tenían que golpear con el tacón las formas que distinguían á la Venus Calipígea.

No solamente se reconstituirán las danzas antiguas, egipcias, griegas, romanas, sino que se hará desfilar la historia entera de la coreografía universal.

La danza ocupa, en generaciones recientes, un puesto casi tan considerable como en las costumbres griegas.

A principios del cristianismo, se bailaba hasta en las iglesias y en los monasterios. Desde el siglo XVI hasta nuestros días, el baile se ha mezclado en todas las manifestaciones de la vida elegante y la vida popular. Luis XIV no fué solamente rey de los franceses; fué, además, rey de la danza. Bajo Luis XV, reinan tanto como el monarca el minuet y la gavota. Y el pueblo baila en todas sus fiestas.

Todos esos bailes no se representarán aisados, como números sueltos de un programa, en el Palacio de la Danza de la Exposición, sino que irán combinados con escenas apropiadas, que prestarán vida y acción á personajes y costumbres. Este palacio vendrá á ser, pues, un teatro de historia anecdótica.

Los promotores de tan interesante empresa artística, son literatos, personas cruditas y familiarizadas con las cosas teatrales. Ya cuentan con el concurso de algunas celebridades co-

reográficas y con elementos que hacen augurar para este espectáculo un éxito considerable.

## MAHÓN

Los periódicos de Palma, al reseñar la sesión que celebró la Diputación provincial el sábado 18 de este mes, expresa que el presidente señor Rosselló manifestó que la Diputación dá subvenciones que son un continuo gravamen y cuyas cantidades podrían destinarse á subvencionar una escuela de Artes y Oficios en Palma. Como entre las subvenciones á que se refería el señor Rosselló se halla comprendida la que concede la Corporación provincial al Instituto de 2.ª enseñanza de esta ciudad, el Diputado por Menorca, D. Jorge Teodoro Ládico creyó conveniente hacer constar, que, sin prejuzgar el grado de perfeccionamiento del Instituto, lejos de no dar beneficio alguno, sacaban del mismo verdadero provecho los jóvenes de Menorca para prepararse á las carreras universitarias, y que en cambio si prosperaba la idea del Sr. Rosselló, los menorquines nos veríamos muy postergados por no ser práctico ni asequible mandar á los jóvenes á Palma para cursar en la escuela de Artes y Oficios.

Acertadísimas fueron las consideraciones del señor Ládico.

Por el correo de ayer se recibió la infausta nueva en esta ciudad del fallecimiento de nuestro paisano y particular amigo D. Juan Seguí Preto, ocurrido en la capital de la República Argentina el 17 Octubre último, víctima de aguda enfermedad. Su muerte será en extremo sentida entre los numerosos amigos con que contaba en esta plaza, como también entre los pobres, que á pesar de la distancia que le separaba de su país natal, no olvidaba nunca, pues todos los años remitía una cantidad con destino á la Asociación de Beneficencia domiciliaria para socorro de los infelices que ampara.

Nos asociamos de todo corazón al sentimiento que embarga á su familia con tan aciago motivo.

El Domingo próximo 26 del corriente, debe efectuarse la inauguración oficial del «Centro Ciclista Mahónés», cuya fiesta consistirá en una excursión que saldrá á las 3 en punto de la tarde de dicho Centro y terminará con un banquete en el salón Restaurant adorado exprofeso, de D. Antonio Alcover, (carretera de S. Clemente.)

Reina mucha animación entre los socios y cada día aumenta el número de ellos, atraídos no solamente por las fiestas que se tratan de organizar, sino también por el 25 por ciento de beneficio sobre las tarifas de alquiler de bicicletas, que disfrutarán todos los asociados, según contrato hecho con D. Benito Villalonga.

Además, sabemos que por la Junta Directiva de dicho Centro se hacen los trabajos preliminares para celebrar á la mayor brevedad posible, unas carreras de cintas, en las cuales parece son muchos los ciclistas que desean tomar parte.

Animo, ciclistas Mahoneses, á pedalear tocan, pues el Domingo se efectuará la excursión más numerosa de velocipedistas, que hasta la fe-

cha se ha presenciado.

Reciba nuestros plácemes la Junta Directiva y veremos con gusto que se vean colmadas con creces las aspiraciones de los iniciadores, y en su consecuencia, que dicha sociedad prospere notablemente en este sport, siguiendo el ejemplo dado por otras poblaciones de igual importancia que la nuestra.

Para la función que tendrá lugar mañana en el casino El Consey con el carácter de extraordinaria, por ser fuera de abono, la que promete verse concurridísima en atención al número de suscriptos que constan en las listas, se extrenará una decoración pintada exprofeso para dicha obra, por el joven pintor Sr. Olivés, la que hemos tenido ocasión de ver, habiéndonos causado muy buen efecto, por lo cual nos adelantamos á dirigirle nuestros plácemes.

El Ayuntamiento, accediendo por lo casi totalidad de los cortantes de esta ciudad, ha acordado en sesión de hoy, que la matanza de reses empiece á las 11 y media durante los meses de invierno.

Según anuncio que publica la Gaceta de Madrid del 17 actual, hallaba detenido en la Estación central de Telégrafos, por no encontrar á su destinatario, uno procedente de Mahón y dirigido á D. Jesús García Bermejo, Válgame Dios 6 (ausente)

Esta noche en el casino «Unión Republicana» tendrá lugar el sorteo de localidades para la 4.ª función de abono que se celebrará mañana sábado por la compañía y la orquesta del teatro Principal.

Forma parte del programa la deliciosa comedia de Pina Dominguez, titulada:

### LOS DOMINOS BLANCOS

con la que hace primores la compañía y especialmente el primer actor D. Juan Gonzalez.

Procedente de Gibraltar ha fondeado esta mañana en este puerto el crucero de guerra inglés «Calliope», con 300 plazas de dotación, 10 cañones y 2.380 toneladas, habiéndose colocado junto al igual clase «Curaçoa», que zarpará en la tarde de mañana habiéndose á la mar.

El llegado hoy hará lo propio el jueves de la semana próxima.

Hemos teuido el gusto de estrechar la mano al señor La Llave, director de la compañía gimnasta ilusionista que estuvo trabajando durante el verano último en nuestro Coliseo, y que en la actualidad lo efectua en los Centros recreativos de Alayor, el cual nos ha participado que para el 3 de Diciembre próximo, dará nuevamente algunos espectáculos por las tardes de los domingos y días festivos, en el local que fué Circo Colón, á cuyo efecto se le pondrá en condiciones para el objeto indicado.

En las Administraciones de Loterías de esta ciudad se han recibido para la venta billetes del sorteo de Navidad, cuyo premio mayor es de tres millones de pesetas, siendo el precio del billete igual que los otros años, es decir 500 ptas. y 50 la fracción ó décimo.

Se han publicado en la Gaceta de Madrid varias reales órdenes del Ministerio de la Guerra, que extractamos por el interés que contienen.

Por la primera se establece la doctrina de que si un mozo dirige un modesto taller cuya contribución paga su madre, y ésta no puede, por su sexo y edad, continuar explotando dicha industria, ni los beneficios le permiten poner alguien al frente del taller, debe eximirse el mozo. Por la segunda se otorga el beneficio de la exención militar á los religiosos y novicios de la Orden Hospitalaria de San Juan de Dios, teniendo en cuenta los fines á que se dedica la Orden en Pinto, Ciempozuelos, Valencia, Granada, Sevilla, Zaragoza, Palencia, Santa Agueda, Las Cortes de Barcelona y San Baudilio de Llobregat.

Con motivo de los muchos vapores fletados por el gobierno Británico para transporte de tropas á la Colonia del Cabo, escasean los buques en los puertos ingleses.

Los fletes de carbón han tenido un alza considerable, lo que influirá en el precio del combustible. En Barcelona y demás puertos del litoral se cotizan los carbones con algún aumento y hay tendencia á alza.

A consecuencia de una consulta dirigida por el Sr. Gobernador civil al director general de Sanidad este ha remitido el siguiente telegrama:

Madrid 17 (2 t).—Los excedentes del cuerpo de Sanidad marítima deben remitir también sus hojas de servicio acompañadas de copias de los documentos que se refieren á cargos desempeñados en el referido cuerpo, debiendo hacerse en papel de oficio del estado, autorizándoles el gobernador.

El general Joubert ha protestado del empleo de la lyddita por la artillería inglesa en la campaña contra el Transvaal.

¿Y qué es la lyddita? Se preguntará mucha gente.

La lyddita es una preparación de picrato de potasa, y bastante similar al explosivo llamado melinita, que usan los franceses.

El picrato de potasa, base ó compuesto de la lyddita, es un cuerpo de gran poder explosivo. Ya figuraba en las famosas bombas Orsini, y el atentado contra el Czar Alejandro II por los nihilistas se efectuó también con bombas de picrato.

La artillería inglesa emplea ahora en el Natal granadas cargadas con lyddita, que, con su enormísimo poder explosivo, hace estallar el proyectil en miles de fragmentos, destruyéndolo todo en un área bastante extensa. Por eso el poder mortífero de tales granadas es verdaderamente terrible.

Telegrafían al «Diario de Barcelona»:

«Paris, lunes, 20 de noviembre (7:20 n.).—Berlín.—El Reichstag ha desechado el proyecto de ley encaminado á proteger á los obreros decididos á continuar el trabajo en época de huelga. Únicamente la derecha ha votado á favor de dicho proyecto.»

Por esta noticia se ve que el socialismo va ganando terreno.

En Francia se ha acercado mucho al poder, y no han de pasar muchos años sin que haya un gobierno com-

pletamente socialista. La forma de gobierno de la nación vecina es la más á propósito para el desarrollo de estas ideas, cosa que deben tener presente siempre los encargados de dirigir este movimiento.

En la quiebra de los antiguos molinos los únicos que salen gananciosos son los socialistas.

REMITIDO

Sr. Director de EL LIBERAL: Muy señor mio: Como aclaración á mi Remitido publicado en su ilustrado periódico el 21 del actual, he de añadir, que después de escuchadas las esplicaciones dadas por los serenos Menchón y Chacón en presencia del Sr. Alcalde, no me cabe la menor duda que en ambos casos á que con mi escrito hago referencia, los mencionados serenos obraron por orden del cabo y por lo tanto es el cabo de serenos á quien debo mi injustificada detención y á quien los sujetos forasteros debieron su libertad después de haber insultado á dos de sus subordinados.

Dispensando la molestia queda de Vd. Sr. Director affmo. amigo, BENITO PONS. Mahón 24 Noviembre de 1899.

SECCIÓN OFICIAL

Comandancia Militar de Marina de Menorca

Se ha recibido en esta Comandancia un oficio del Excmo. Sr. Jefe de Estado Mayor del Departamento de Cartagena que dice así:

«Dispuesto por el Exmo. Sr. Capitán General del Departamento, que el día 15 del próximo mes de Diciembre termine el plazo para la admisión de instancias en solicitud de ingreso en la Escuela de Aprendices Artilleros de mar, lo expreso á V. S. para su conocimiento y debida circulación.»

Lo que se hace público para que llegue á conocimiento de aquellos á quienes pueda interesar.

Mahón 24 Noviembre 1899.—Manuel Roldán.

Se ha recibido en esta Comandancia del Ayudante de Marina de Mataró para su publicación el siguiente EDICTO

Don José Butrón y García, Teniente de Navío de la Armada, Ayudante Militar de Marina del Distrito de Mataró.—Hago saber: Que no habiéndose cubierto los gastos de salvamento en la enagenación en público remate verificado en el día de ayer de los géneros, efectos y pertrechos de la pérdida Goleta «San Jaime», se anuncia una segunda de los que á continuación se relacionan con la rebaja del veinte y cinco por ciento en los precios de evaluación para los que deseen tomar parte en la licitación, cuyo acto tendrá lugar en esta Ayudantía de Marina el próximo Domingo veintiseis del corriente á las diez y media de su mañana.—Géneros, efectos y pertrechos de referencia= 2 barriles de vino tinto conteniendo 480 litros, 100 kilos almidón, una caja aceite coco, una bombona y tres garrafas con 126 kilos legía líquida, una caja 26 kilos Borax, 2 potes de pintura, 192 kilos ácido clorhídrico en 12 frascos, 29 kilos palo jabón, un saco ferreteria y 33 rollos aros de pipa, 3 palos, 3 vergas, 2 masteleros, crucetas y perchería menor, una vela redonda, un foque, una trinquetilla, garruchos de madera y zunchos de los palos y vergas, 15 rollos de mañobra volante y de labor, 9 lotes de

motonería surtida y varios trozos de cadena deigada, una bomba de achi-que, molinete y chigre con sus accesorios, un barril grande, tres pequeños y dos escalas de madera.

Mataró 19 de Noviembre, 1899.— José Butrón.—Hay un sello que dice: «Ayudantía Militar de Marina.—Distrito de Mataró.»

Lo que se hace público para que llegue á noticia de aquellos á quienes puede interesar.

Mahón 24 de Noviembre de 1899.— Manuel Roldán.

SOCIEDADES

Extraordinaria función para mañana en el casino «El Consey», poniéndose en escena la preciosa zarzuela en tres actos, titulada:

LOS DIAMANTES DE LA CORONA.

«Centro Ciclista Mahonés»

Festejos

Se participa á los señores socios, que la Junta Directiva ha acordado celebrar el Domingo 26 del actual, una excursión terminando con un banquete, para conmemorar la inauguración de la sociedad, saliendo de este Centro, á las 3 en punto de la tarde de dicho día.

Para más detalles y lista de los asistentes, en este Centro.

Mahón 17 Noviembre 1899.—P. A. de la Junta Directiva.—El Secretario, Sebastián Femenías Vellory.

17-20-22-24 y 25

Casino Unión Republicana

Mañana sábado 25 del actual tendrá lugar la cuarta función de abono con la compañía y la orquesta del Teatro Principal.

Se pondrá en escena la bellissima comedia de Pina Dominguez, titulada:

LOS DOMINOS BLANCOS

en la cual se distingue toda la compañía, especialmente el reputado primer actor D. Juan Gozalez.

A las 9 en punto.

La Comisión.

La Eléctrica Mahonesa

La Junta general de esta Sociedad en sesión de 15 del corriente acordó la constitución de una sociedad auxiliadora que proporcione el capital necesario para la adquisición de los carbones directamente y para el aumento de maquinaria, abriendo al efecto suscripción pública. Lo que se anuncia para que llegue á conocimiento de los Sres. accionistas y demás á quienes interese.

Las bases para la suscripción obran en poder del infrascrito Gerente.

Para la aprobación del expresado proyecto ó acordar lo que se crea conveniente, se convoca junta general para el día 5 de Diciembre próximo á las 9 de la noche en el domicilio del infrascrito.

Mahón 20 de Noviembre de 1899.— El Gerente, Francisco F. Andreu.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO Buques entrados

Día 24

De Gibraltar crucero de guerra inglés «Calliope» de 2380 ton., con 300 plazas y 10 cañones.

Pérdida

Hace algunos días se extravió un perro dogo negro con una faja blanca al pecho y en las patas una mancha de color amarillo. Lleva un collar de latón con el nombre de su propietario D. Antonio

Vinent Victori, quién gratificará á la persona que le dé noticias ó lo presente en la calle Puente del Castillo n.º 32.

1899

Hoja del Calendario para mañana

Noviembre 25 Sábado

Santa Catalina vírgen y martir.

Sale el Sol á las 6'36.—Pónese á las 4'16.

Luna: Sale 11'40 N.—Pónese 1'12 T.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 24, 8 m.

Ha zarpado de Manila el buque encargado de ir á recoger los prisioneros españoles.

Afirmase que los morosos de Valencia serán juzgados por la jurisdicción ordinaria.

Corre el rumor: de que el manifiesto que piensa dirigir el Sr. Paraiso á los comerciantes originará grandes dificultades en la cobranza del segundo trimestre de la contribución.

Madrid 24, 11 m.

Los ingleses en la madrugada de ayer atacaron á Belmont derrotando á los boers. Estos tuvieron pérdidas considerables, y aquellos 58 muertos y 146 heridos.

Sigue la huelga de tranvías. Anúnciase la dimisión del alcalde de Valencia que al parecer está decidido á no autorizar los embargos.

Cotización Oficial

Madrid 23 Noviembre, 4'00 t.

Table with 2 columns: Item and Price. Items include 4% interior, exterior, Amortizable, Cubas 1886, 1890, Banco España, Tabacalera, París á la vista, and Londres id.

Teatro Principal

Gran Compañía de Verso y Zarzuela

DIRIGIDA POR LOS PRIMEROS ACTORES

Sres. Martínez y Gonzales

Función para el Domingo

26 Noviembre 1899

PROGRAMA

- 1.º Sinfonía. 2.º A petición de los Sres. Abonados y del público, en vista del gran éxito alcanzado la noche de su estreno, se pondrá en escena por segunda y última vez, la magnífica comedia,

¡FERNANDA!

3.º La preciosa comedia cómica en 2 actos, original de los festivos y populares cuanto aplaudidos actores, D. Eusebio Blasco y D. M. Ramos, Carrión titulada:

Levantar Muertos

A las 8 y media. Precios los de costumbre.

## Misceláneas

## Lo que cuesta la Iglesia en Menorca todos los años

PERSONAL		Pesetas
1 Prelado.		20.000'00
1 Dean . . . . .		4.500'00
4 dignidades.		14.000'00
4 canónigos de oficio		14.000'00
3 id. de gracia.		9.000'00
10 beneficiados . . . . .		15.000'00
Clero parroquial . . . . .		32.050'00
Monjas en clausura . . . . .		2.286'25
<b>TOTAL.</b>		<b>110.836'25</b>
MATERIAL		
1 asignación para culto Catedral . . . . .		17.500'00
1 id. gastos de administración y visita . . . . .		4.000'00
14 id. culto parroquial . . . . .		12.950'00
2 id. culto conventos . . . . .		1.000'00
1 id. enfermería . . . . .		375'00
1 id. otra id. . . . .		250'00
<b>TOTAL.</b>		<b>36.075'00</b>
RESÚMEN		
Personal . . . . .		110.836'25
Material . . . . .		36.075'00
<b>Coste total de la Iglesia . . . . .</b>		<b>146.911'25</b>

Creemos que ésto no necesita comentarios. Los datos son del presupuesto de Navarro Reverter. Al publicarse los nuevos los copiaremos también, á fin que el pueblo sepa siempre donde vá á parar la diferencia entre lo que trabajando gana y lo que por su trabajo cobra.

## Lo que puede producirse

«El Socialista», de Madrid, reproduce los cálculos que el profesor Th. Hertska, de Viena, ha publicado en su obra «Leyes de la Evolución Social». Dice el profesor austriaco:

«He investigado cuanto tiempo y trabajo sería necesario para producir con la maquinaria moderna todo lo necesario para la vida de los 22 millones de habitantes de la nación austriaca. Para toda la producción agrícola se necesitarían 10.500.000 hectáreas de tierra de agricultura y 3 millones de pastoreo. Supuse después que se edificara una casa de cinco piezas para cada familia, y encontré que todas las industrias, agricultura, arquitectura, construcción, harina, azúcar, carbón, hierro, vestidos y productos químicos requieren 615.000 personas, empleadas once horas por día durante trescientos del año, para satisfacer todas las necesidades imaginables de los 22 millones de habitantes.

»Esos 615.000 trabajadores, son solamente el 12,3 por 100 de la población apta para el trabajo, excluyendo todas las mujeres y todas las personas menores de 16 años y mayores de 50.

»Si en lugar de 615.000 hombres trabajaran los 5 millones de hombres aptos para el trabajo, solo necesitarían trabajar 36,9 días del año para producir todo lo necesario para el sostenimiento de la población en Austria. Pero si los 5 millones trabajaran todo el año, es decir, 300 días, como probablemente tendrían que hacerlo para tener provisión fresca de todas clases, cada cual trabajaría solo una hora 22 1/2 minutos por día.

»Para producir, además, los artículos de lujo se necesitaría, en números redondos, un millón de hombres, elegidos como ya se ha dicho, es decir, el 20 por ciento de todos los aptos para el trabajo, no

contando entre éstos ni á las mujeres ni á los menores de dieciseis años y mayores de cincuenta.»

## SONETO

¿A qué invocar las glorias ya pasadas?  
¿Otumba... Trafalgar... Lepanto...? Hoy día  
sólo puede la vieja Monarquía  
en la Historia tenerlas consignadas.

Las tierras por los héroes conquistadas  
en las cuales el sol no se ponía,  
perdiólas la traición ó la apatía  
de políticas gentes deshonradas.  
Esta série fatal de iniquidades  
súfralas la nación y desfallezca  
al peso de ambiciones y ruindades:  
que pronto, aunque al mundo así aparezca,  
gozará de las amplias libertades  
que la hermosa República le ofrezca!

EMILIO LÓPEZ DOMÍNGUEZ.

Córdoba, 1899.

## PENSAMIENTOS

Terrible es el Océano alborotado  
con sus olas salvajes coronado  
que tan terribles son,  
pero aún es más el pueblo sublevado  
que sus derechos reivindica armado  
en la Revolución.

Tiembles el rey que consagra las *bastillas*  
pensando que así el pueblo no osará  
á sublevarse, inerte y de rodillas,  
que el yugo romperá con que le humillas  
y por la vil Bastilla empezará.

(El Porvenir del Obrero)

RAS.

ADMINISTRACIÓN:  
calle Nueva n.º 25  
IMPRENTA: Calle de San José 69

## Anuncios

SE ADMITEN  
toda clase de trabajos tipográficos  
y de encuadernación.

## LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su dirección general en Barcelona  
ESTABLECIDA EN EL EDIFICIO DE SU PROPIEDAD

Dormitorio de S. Francisco, 5, principal. Barcelona

Capital y reservas 30.000.000

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por sí sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase reunidas.

Capitales asegurados en 31 Diciembre 1896

Ptas. 550.741.848'06

Siniestros pagados hasta 31 Diciembre 1896

4.413 por el valor de Ptas. 5.803.943

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:

D. Pascual José Hernandez, Mahón.

## FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIME I, 2, BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

## Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto Anti-Herpético de Dulcamara», compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Enfermedades secretas

«Venéreo y Sífilis» en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Doctor Casasa», exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el «Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa.»

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.



**PARA ENFERMEDADES URINARIAS**  
**SÁNDALO PIZA**  
**MIL PESETAS**

El que presenta Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1889 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco. 14 rs.

**NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDIR**